

Redacción y  
Administración:

Francisco  
Vitoria,  
número 5  
Tel. 1.805

# DEFENSA

REVISTA QUINCENAL

Organo de la AFER - Salamanca

Año I-N.º 6

Sábado  
28 de No-  
viembre  
de 1931

SUMARIO.—*Libertad prostituida*, por D. S.—*Divulgaciones socialistas*, por Samuel Blasco.—*Cómo triunfó la revolución*.—*El mal que nos hacen*, por García de Roldán.—*El Enemigo*, por Crescencio Fuentes Príncipe.—*Uno y...* dos, por Onofre Castellanos.—*Por una vez*, por Robespierre.—*Cayatazo histórico*.—*El último eco de Palencia*.—*Panorama de la Quincena*, por H. P.—*De Aquí y de Allá*, por El Tío Trábuco.

## LIBERTAD PROSTITUIDA

Así calificábamos a la que hoy día se disfruta en España. «No pueden invocar la libertad los que atentan contra la libertad,» de donde se deduce que la libertad, son ellos, los partidos políticos, y en especial el socialista, que quiere acapararse también la genuina representación del pueblo.

De la misma forma que entre varias tribus salvajes, la más numerosa sojuzga y esclaviza a las demás, así en España la numerosa tribu socialista quiere esclavizar a las restantes. Y si no, ahí tenemos las amenazas destructoras del ministro de Trabajo.

Suprimida toda labor intervencionista. ¿Por qué? Por mantener el orden. Mentira. Por que ni el Gobierno ni la U. G. T. quieren reconocer su impotencia ante la masa anarquizante y cerril, dueña absoluta de la calle, por cima de la disciplina partidista y de los mandatos de sus líderes. Es decir: esa gran masa obrera, alarde de poder y grandeza socialista obedecerá, mientras se la aconseje venganza y exterminio. Ejemplo: las salvajadas de Palencia.

Por eso muchos de nuestros gobernantes hoy día siguen la táctica de complacer esta anarquía y esta persecución. A la dictadura militar ha seguido la de la mugre y el cascote. El impertérrito Director General de Seguridad es en esto una verdadera fiera. Hace triunfar

la obra teatral más insulsa y repugnante a bayonetazo limpio. ¡Magnífico sistema para triunfos de literatos de la cuerda!

Y ¿qué diremos de los famosos complots? La actividad detectivesca del señor Galarza ha caído en el ridículo. Detenciones de un ex-grande de España, curas, jesuitas, oficiales del ejército y el sacristán de las pascuas. Mientras tanto se deja el chorro libre de propagandas extremistas, que nos conducirán a la ruina.

El Gobierno permitió la pro-

---

En Rusia, escribe Angel Pestaña, hay un solo patrón: el Estado, y un solo proletario: el pueblo.

---

paganda revisionista porque la creyó justa. Ahora la prohíbe, o porque la teme, o porque teme el desorden que puedan provocar los extremista de la izquierda. Aquí tenemos un Gobierno marioneta regido por los secretos hilos de... ¿la chusma? Directamente, sí, pero las raíces del mal están ocultas. Hay una mano secreta interesada en todo este movimiento. Algún día nos ocuparemos de tal asunto.

Y por si todo fuera poco, acaba de darse una orden de desarme de las personas decentes... y cándidas, pues éstas serán las únicas que entreguen sus utensilios. En cambio los malhechores se ríen de tal orden, y la celebran en Barcelona con un

magnífico tiroteo. Era lo último que faltaba. La protección al crimen y la maldad. La impunidad de los pistoleros.

Se está invocando, por algunos «bocazas», la voluntad del pueblo soberano para justificar atropellos, salvajadas, y crímenes.

El pueblo no lo forma la muchedumbre desenfrenada por numerosa y socialista que sea. El pueblo lo forman todos los ciudadanos, mayorías y minorías; honrados inconscientes, poco escrupulosos, etc., todos con sus variadas y múltiples opiniones. La existencia del Estado estriba precisamente en la necesidad de una autoridad superior que imponga la razón, el derecho y la justicia, sin tener presente para nada el número. Lo contrario es volver al salvajismo, a las luchas de tribus, al imperio del cascote. Y éste parece el camino que gran número de españoles están dispuestos a seguir.

Tengan muy presente los partidos hoy dominantes, que están manejando una espada de dos filos. *La opinión pública*, de la que dijo Napoleón, era un poder invisible y misterioso al que nada resiste, cambia cuando menos se piensa. Es como las veletas que varían con el viento que sopla. Y que en España comienza a soplar cierto vientecillo antimarxista, lo reconoce hasta Largo Caballero. Y si fué lícito atropellar a las derechas, mandando las iz-

quierdas, ¿qué responderán el día de mañana éstas si se ven a su vez atropelladas por las de-rechas?

La justicia no es la voluntad del pueblo.

«Quod principi placuit legis habet vigorem.» Precepto tiránico que puede justificar, por ser voluntad del rey, tiranías, vilezas, asesinatos.

Pero sería igualmente insen-

sato cesarismo, pregonar este otro: «Quod populo placuit legis habet vigorem».

El rey y el pueblo pueden dictar la justicia y la injusticia. Tan abominable es el despotismo del rey como el del pueblo, como el de un partido poderoso.

Por cima de todos está la Justicia objetiva. Tiranía, ya sea del rey, ya sea del pueblo, jamás.—D. S.

enjambre de tiranuelos de tres al cuarto, que no por ser muchos, dejan de ser insoportables.

El absolutismo tiránico es capaz de secar las fuentes de la riqueza y dar al traste con la felicidad de los pueblos: pero la «democracia», el socialismo, el anarquismo, son capaces de secar... lo que no pueda Albornoz.

¿Qué será de nosotros cuando tengamos tantos tiranos como hombres?

SAMUEL BLASCO.

## DIVULGACIONES SOCIALISTAS

### Concepto del poder democrático

Pepe Pérez y Bravo, moderno socialista a su manera (sin que esto sea llamarle «enchufista»), algo petrolero, y anticlerical hasta la médula, sostiene una animada discusión con el señor Juan, «el Escamao», su convecino, viejo socarrón con ribetes de sofista y más concha que un galápago, eterno contradictor de cualquier idea, para quien las disputillas son como el agua para el pez, el aire para los pulmones... bueno: basta.

Pérez y Bravo, o el bravo Pérez (que viene a ser así como el terrible Pérez), trata de ganarse al viejo ladino, y le dice:

—Dígame usted, tío Escamao: ¿Puede concebir que haya en este mundo algo peor que un tirano?

—Sí, hombre, no faltaba más.

—¿El qué?, respondió Bravo amoscado.

—Dos tiranos, tres tiranos, muchos tiranos.

—Ya está usted con sus cosas, dijo Bravo. A lo que yo me refiero es al antiguo régimen, a la ominosa tiranía de un cualquiera que se erige en dictador y esclaviza a un pueblo.

—Pues eso, Bravo, eso. Dos dictadores, tres, muchos.

—Pero venga usted acá, y no sea bruto. ¿Acaso se atreve usted a negar la soberanía del pueblo, el gobierno del pueblo...?

—Quita allá, hombre. A qué santo voy a negar eso. Pero... ¡hechos, hechos! Mira que yo soy muy viejo y he visto muchas cosas. Si mal estaba de joven, peor estoy de viejo. Siempre tenemos que llevar la albarda acuestas. Lo mismo me da que me la ponga uno, que me la ponga el pueblo soberano. Y si a éste le representan muchos, peor. Tienes que llevarlos acuestas a todos. A los que se llaman redentores del proletariado, que gustan ser llevados en hombros, como los toreros. ¡Enchufistas!

—Pare usted la jaca, amigo. Pues no es usted nadie. ¿Y la idea? ¿Qué me dice usted de la idea? ¡Materialista!

—La idea es peor. Ahora me hurga en la mollera una cosa que leí de chico, y que viene aquí pintiparada. Cuentan que el sol se quería casar. Cuando las ranas recibieron la noticia armaron un gran revuelo, pues el verano último había secado las charcas donde vivían. Y acudieron al Padre Júpiter todas asustadas. «Pues si un sol, decían ellas ha dejado en seco nuestros pantanos, ¿qué va ha ser de nosotras cuando el sol tenga familia, cuando haya una docena de soles que nos achicharren?»

—Está visto, exclamó Pérez, que con usted no se puede hablar. Vaya una conseja trasnochada. Quede usted con Dios.

—Adiós, terrorista. Y que el pueblo te cambie la albarda por un enchufe.

.....  
Ese va siendo nuestro caso. Desde que las nulidades, las medianías, los que componen el número infinito; desde que las muchedumbres se erigen en autoridades estamos a merced de un

### Cómo triunfó la revolución

Y llegó la gran lucha, y los que no habían peleado, los que no se habían molestado en pelear, esos no quisieron hacerlo y se pasaron al lado de aquellos que hicieron la revolución y se agarraron con un hilo de esperanza a dos hombres que les prometían una República de orden con respeto a todas las creencias e intereses, y que luego no fueran capaces de defender con gallardía lo poco que prometieron, y que después fueron arroja los como lastre inútil del barco revolucionario; aunque, digo mal, el uno se presta a ir a la deriva arrastrados por la corriente del navío, y el otro acepta el ser levantado con las manos atadas en alto del palo mayor, para contemplar mejor sin duda su propia obra. (La ovación es formidable.)

(El señor Lamamié de Clairac, el 21 de Noviembre en el salón «La Única»).

### A los dictadores del «cascote»:

«Ser hombre de hondas convicciones, defenderlas con valor y difundirlas con ardoroso celo, es una virtud propia de espíritus superiores; mas tratar de imponerlos por la violencia, por el engaño o procedimientos innobles, es brutal despotismo incomprensible en pueblos de alta cultura».

# EL MAL QUE NOS HACEN

## ===== ¿Soy obrero?

Me dirijo a los obreros de Salamanca con la pretensión de contarme entre ellos; pues hijo soy de obrero, obreros son los míos, y al esfuerzo excitado en mí por el ansia de mejoramiento de toda familia obrera, debo el origen de cuanto tengo.

Soy, además, antiguo alumno de los jesuitas con quienes viví durante trece años, y cuyo trato sigo frecuentando con propósito de no dejarlo jamás. Por eso tal vez hable de ellos con vehemencia; pero también hablo con pleno conocimiento.

## El mal moral que los jesuitas nos hacen //

Me refiero a Salamanca, donde los jesuitas tienen una Residencia y un Colegio-Noviciado.

En la Residencia hay media docena de Padres, dedicados plenamente a cuantos ministerios contribuyen a crear y aumentar la virtud en toda clase de personas.

En el Colegio, dejando aparte los dedicados a la ciencia, hay otros que se ocupan en instruir religiosa y cívicamente a los pobres, a quienes dan sustento diario, o en fomentar los ideales espiritualistas, naturales y sobrenaturales, mediante los Ejercicios y Retiros en toda clase de personas; o en recorrer los pueblos próximos, durante las horas de recreo, propagando el catecismo y con él la religión, la moral y la educación.

Quien hubiera notado algo vituperable en estos jesuitas, que lo diga y lo pruebe; pues la verdad es el mayor bien posible y el mayor empeño de mi deber.

## El mal científico que los jesuitas nos hacen

El Colegio-Noviciado es un Centro de Humanidades, donde un centenar de jesuitas jóvenes, procedentes de Galicia, Asturias, León y parte de Castilla, se educa en latín y griego; en castellano y en otras lenguas vivas; en el estudio de la antigua y actual cultura, de la propia y de la extraña; donde se ocupan de traspasar a sus espíritus la cultura del humanismo cristiano mediante el estudio y la práctica, mediante la acumulación y el uso de exquisitos instrumentos de trabajo, como de ricas bibliotecas y de maestros escogidos entre los suyos y los ajenos. Por oír a tales maestros hay varios jesuitas matriculados en nuestra Universidad en Letras, Derecho y Ciencias, acudiendo a las lecciones con anhelosa exactitud.

Fuera de esto nos hacen los jesuitas otro mal científico: el de sostener una escuela gratuita de Primera Enseñanza en el barrio de la Prosperidad, a donde asisten unos 200 niños de obreros; niños que no tienen escuela donde ir fácilmente, niños que no serán educados para ser rebeldes; pero sí para ser buenos cristianos, buenos españoles y ciudadanos preparados en lo posible a la lucha por la vida.

## El mal afectivo que nos hacen

Hay entre los antiguos jesuitas y más entre los jesuitas jóvenes, que se educan en el Colegio-Noviciado, no pocos salmantinos hijos de la provincia y de la ciudad misma, en los que figuran excelentes chicos conocidos de muchos, alumnos que fueron de la Universidad y obreros hijos del pueblo, convecinos y aun parientes nuestros. Ahí se forman en cultura, se ejercitan en virtud, llegan a ser hombres, y lo que vale más son felices.

Yo mismo he oído a algunos jesuitas casi niños, decir con verdadera emoción a un hermano suyo preocupado por la persecución actual contra la Compañía de Jesús: «Oh, tú cuida de mis padres, cuida de los hermanitos; nosotros sufriendo unidos y

sufriendo por Dios, donde quiera somos dichosos».

¡Gran mal afectivo el que los jesuitas nos hacen!

Todavía nos hacen otro mal afectivo y es que siendo el Colegio-Noviciado de Salamanca lugar donde se reúnen y conviven largos años los jesuitas de Galicia, Asturias, León y parte de Castilla, escentro de sus recuerdos y afectos durante toda la vida, y así llevan y traen continuamente en el corazón y en los labios a Salamanca, por donde quiera que caminan y moran; en España y fuera de España; cual sucede en Cuba y en China, donde cierta porción de jesuitas salmantinos y de otros jesuitas afectos a Salamanca, forman una colonia de nuestra patria y de nuestra casa.

¡Cuántos compatriotas piden ya recomendaciones para los jesuitas de Cuba, donde saben que por ser salmantinos, hallarán protectores cariñosos!

## El mal económico que los jesuitas nos hicieron

Fue el haber escogido libérrimamente a Salamanca, para edificar en ella hace pocos años el Colegio-Noviciado, donde fuera del mucho dinero repartido en compra de terrenos y materiales recibieron en jornales nuestros obreros unos dos millones de pesetas. Así quedaron las huertas de S. Antonio y sus contornos aduarecos, convertidas en un establecimiento de cultura, honor de la ciudad y de España. Semejante desgracia económica andaba a punto de completarse con la edificación de una Iglesia, calculada en medio millón de pesetas; pero ante las circunstancias de la vida jesuítica, ¿cuál será la nación y de dónde serán los obreros que padezcan el daño de ganarse esa despreciable cantidad?

## Suma y sigue el mal económico

Desde que se comenzó a habitar el Colegio-Noviciado, se gasta en sostener la casa y sus moradores su buen cuarto de millón en pesetas. Sólo las facturas mensuales pagadas en la ciudad suben a unas 15.000 pesetas, de las cuales puede dar cuenta la casa «Olivera», en lo tocante a harinas, y de esas y de todas las otras la administración del Colegio.

Además, los distintos servicios de la huerta realizados por operarios salmantinos, suben a 1.250 pesetas cada mes, y a otro tanto lo que se distribuye entre pobres obreros por el repaso y arreglo de ropa, sin contar otros servicios retribuidos.

Añádase el gasto que hacen en la ciudad los familiares y amigos de los religiosos que constantemente vienen a visitarlos, y se tendrá un signo natural del daño que los jesuitas vienen haciendo sin cesar, a Salamanca.

## ===== Conclusión

¿Hay alguna persona particular, hay muchas entidades públicas que aprovechen a Salamanca lo que aprovechan los jesuitas? ¿O es que sobran aquí moralidad, cultura, buen nombre, dinero y jornales? ¿Creéis, obreros y no obreros, que saliendo los jesuitas de nuestra ciudad, tendríais más jornales, más aprovechamientos? ¿Es que el Colegio-Noviciado se convertiría en Instituto o en otro establecimiento semejante? Pues, entonces, *habría enchufe*, tal vez, para algún caporal; pero los obreros perderían los jornales y la ciudad el dinero, que tendría que distribuirse en caso de hacer un edificio nuevo.

¿Pensáis, salmantinos, que, puesto que el Colegio-Noviciado favorece a muchos y a nadie hace competencia, ya que es para enseñanza exclusiva de los jesuitas, ha llegado la ocasión de pensar en una petición común al gobierno, con el fin de que, llegado el caso de extrañamiento, sean una excepción nuestros jesuitas? La F. A. R. tiene la palabra.

# EL ENEMIGO

## III

La cuestión social es para muchos una cuestión económica; pero por encima de todo hay que considerarla como una cuestión moral.

Pero no ha de ser una cuestión moral a estilo laico, sino una moral neta y profundamente religiosa, que es la única que frena con toda clase de garantías y provechos el fin del hombre en la tierra.

Vamos a hacer un sucinto bosquejo retrospectivo del obrero en su doble condición de hombre y trabajador antes de la guerra Europea, en el curso de ella y después de la misma.

En el período anterior a la funestísima conflagración Europea vivía el obrero entregado, desde luego, a novísimas ansias de mejoramiento, pero siempre dentro de una morigerada y sana costumbre.

El hombre desenvolvía su existencia al amparo de una placidez y conformidad que constituían un admirable y consolador ejemplo.

En el curso de la gran guerra se agiganta de tal manera el movimiento de todas las actividades económicas que surgen las poderosas fortunas y se registran los más altos salarios.

El obrero en esta época ganaba mucho más de lo que en otros tiempos soñara, y en esta posición, de suyo tan elevada, acaricia la idea de un rosado porvenir sin sombras ni tropezos.

El hombre en posesión de tan sobrados medios económicos, se rinde a la vida del placer, y es tan vertiginosa su caída, que todo el mundo sensorio empieza a sufrir los efectos de un embotamiento prematuro y calamitoso.

Mas viene el final de la gran guerra y todos los negocios ceden; la oferta supera a la demanda y se consuma la verdadera caída del hombre y del obrero.

¿Cómo adaptarse a una nueva vida de restricción después de tanta abundancia y libertad?

Los salarios crecidos ahogaron por el momento la cuestión social, y como el más refinado materialismo nimbaba la vida del obrero, el hombre fué lenta, pero conscientemente dejando a un lado la moral y la fe

religiosas, y se adentró en un mundo donde todo era ficción, corruptela y esclavitud.

La gran guerra fué más que ninguna otra, semillero de los más agudos azotes y de los más amargos infortunios.

A España le cupo la fatal suerte de recibir y estimular estos dos azotes:

1.º Entronización del vicio y estrangulamiento de la virtud.

2.º Adaptación a una vida carísima y total ausencia de amor al trabajo.

La gran guerra trajo a España muchísimo dinero. ¿Para qué?

En los obreros:

Para destruir las buenas costumbres, atarse de pies y manos al racionalismo y echar a un lado los sentimientos religiosos.

En los patronos.

Para no capacitar sus industrias y negocios en orden a la postguerra; para recibir el duro y estrecho abrazo de la crisis económica y mantenerse a la expectativa ante el problema del paro.

Así como durante la gran guerra todo fueron albricias, después de ella todo se ha trocado en luchas y desventuras.

Y, triste es la confesión, pero la verdad no tiene más que un camino y fuerza es atender a la realidad para sentar esta afirmación: la causa de todos los trastornos que ahora padece la Sociedad tienen por único fundamento el menosprecio que todos hemos hecho de los principios religiosos.

Están, pues, lamentablemente equivocados los que creen que la cuestión social no es más que una

### ¡PENSADLO, RICOS!

La sortija que llevas en el dedo bastaría para pagar las deudas de los pobres o para reedificar sus ruinosos albergues; uno solo de tus baúles contiene bastantes vestidos para abrigar a todo un pueblo que tiembla de frío. Con el dinero que gastas en cines, bailes, cafés, juegos, podrías remediar la pavorosa crisis del paro y del hambre.

cuestión económica, porque la gran guerra nos ha evidenciado que el auge del capitalismo y la conquista y usufructo de altos salarios no aquietan las pasiones, sino que para acercas caminar más libremente, se hace el vacío al único freno que las contiene o anula: la moral simbolizada en el Decálogo cristiano.

La ausencia de toda moral religiosa en el obrero y en el hombre ha creado el enemigo más serio y tal vez el más temible, porque está a merced de las pasiones desatadas, las cuales han abierto un período de lucha intensa, en la que no habrá vencedores, sino vencidos.

CRESCENCIO FUENTES PRINCIPE

## Uno y... dos

### Caso típico

Doy poca importancia a leyes que no son tales; a esas órdenes emanadas de la autoridad y promulgadas para la mitad de los ciudadanos, dejando impune y libre a la otra mitad.

Como consecuencia las «aguanto», pero no puedo acatarlas. Al número de éstas pertenece la tan traída, llevada, divulgada y... puesta en ridículo Ley de Defensa de la República.

Esta ley, por el hecho de dividir a los ciudadanos en ilotas y privilegiados, merece un calificativo que el lector aportará... Yo no quiero, porque tal vez sin saberlo, con el calificativo y sin él, esté incurso en todos los artículos de esa «defensa». Porque todo el mundo sabe que la *careada* «ley» no es otra cosa que un escudo tras del que se acurrucan esos hombres cuya labor es vituperable y antijurídica de modo evidente: las flechas rebotan, hiriendo mortalmente al que las lanzó.

Y el periodista se encuentra ante estas dos palabras de significado antitético: República liberal y Ley de Defensa. Por la primera, existe la libertad de pensamiento y de emisión de ese pensamiento; por la segunda sólo podrá arrojar en el fuego incienso de adulación.

A los que nacieron esclavos y que gozan de una epidermis metálica, no les salta de ojo esta tiranía... ¡Peor para ellos!

Pero a los que nacimos libres, nos crispera los nervios. Vivimos una ter-

cera dictadura, ha dicho Benavente, y yo lo creo, pero también me asombro.

Hay fuleros tartarinescos que «despotrican» contra la espuela que les agujoneó siete años y no se estremecen y toleran botines versallescos...

Voy a levantar el telón que oculta la tragicomedia republicana, para que salga a las tablas el primer dictador de opereta.

¡Música de Riego, pasacalle y escoba! ¿Quién es? ¿Azaña, algún ministro tal vez? ¡No! ¡Galarza!

El «magníficamente vano» irrumpe. En siete meses de República, fundado en el «porque quiero», ha metido en la cárcel a buen número de ciudadanos honrados que no doblaron ante su divinidad la caja torácica.

El director general de Seguridad, del brazo de Primo de Rivera, sería la «l» con la «i». Sus fracasos políticos y sus desastrosas intervenciones parlamentarias, cúbrealas con el manto escarlata de las denuncias más sucias.

El diputado que no aplaude sus esencias de champán o le da un «baño», es convertido bien pronto en blanco de sus ataques.

Sobre él o sobre alguno de su familia, deja caer la terrible acusación: monárquico, chantagista, reo de cohecho y ¡a la cárcel!

(Claro que, para salir de ella, sobran los bofetadas «estilo Niembro»).

Nuestro director general ha visto en estos últimos días que su «estrella fugaz» se ocultaba, que sus sueños imperialistas eran... «sueños», y necesita ser el hombre del día.

Y piensa algo sensacional. Se ha dicho que todo buen policía ha de tener a mano un complot. ¡Y Galarza lo tuvo!

Es un folletón de novela; pero, al fin y al cabo... complot. Epoca: actual; acción: en una iglesia; personajes: curas y monárquicos; fin: derrocar al régimen.

¡Por eso los «terribles conspiradores» pusieron en su conocimiento la trama desde el día que la idearon!

Recibe una carta del párroco de

—Papá, ¿no quieres luchar como buen católico?

—Hija mía, tiene que haber gente para todo. Unos han de trabajar... y los otros tomaremos el fresco.

la Concepción, de Madrid, donde se le notifica que un grupo de feligreses quiere montar una guardia para defender la iglesia contra la chusma, «movida por impulso soberano»; acepta el director, porque comprende que es muy natural.

Alcalá Zamora dijo en la tristísima jornada de Mayo que «todo el ejército napoleónico» no hubiera evitado tal vergüenza; Maura llamó cobardes a los católicos, porque no tuvieron un gesto de virilidad; Galarza así lo reconoce y lo autoriza; pero... filtra entre los voluntarios guardianes una docena de arpías. ¿Pensaba ya en un triunfo ruidoso?

¿Sus instrumentos serían los armados por él en las conspiraciones contra la monarquía? Sonó la hora de la bufonada y, por «imperial capricho Galarciano», vienen registros, detenciones, multas, deportaciones...

¿Hubo complot monárquico, según afirmó el aspirante a Dictador?

Veamos las palabras del ministro de la Gobernación:

«Es un movimiento católico, hoy insignificante, pero que podía ser de gran envergadura.»

Más claro: los católicos se preparaban (y se preparan) para responder adecuadamente a esa masa amorfa, que escudada en los de arriba, pretende destruirlo todo.

Sería «chusco» que las amenazas de Largo quedaran en «agua de borrajas», si los católicos daban el pecho. Ni a Largo, ni a Casares, ni a Galarza, les agrada este ridículo.

Sobre todo al último, que ha dado muestras, desde que ocupa el cargo, de poseer un excelente olfato.

Hay cosas que se imponen por higiene.

Los complicados en la custodia de la parroquia madrileña han sido deportados, multados y encarcelados, no por orden del señor Ministro de Gobernación, sino por orden de Galarza; aquél tímidamente firma lo que éste le presenta.

Con el zamorano (no se por qué me acuerdo de Alfonso VI y Bellido Dolfos) no hay quien pueda: ni los ministros, ni los tribunales de justicia.

Albiñana, y los tres fallos de la Audiencia prueban el aserto.

¡Católicos, a organizarse, pero poniendo en práctica la parábola del Sembrador y de la Cizaña!

ONOFRE CASTELLANOS

## Por una vez

Por una vez falté a mi palabra. Merece esta mi actitud, la carta del Prior de los Dominicos y la apostilla de los fronteros.

Y también porque la carta y la apostilla merecen un comentario de Robespierre.

*Primer punto:* Un fraile que se «suelta el pelo» y desde sus ámbitos «troglodíticos» mansamente, pacíficamente (¡demasiado pacíficamente. vive Dios!) da un palo certero en mitad de la cresta orgullosa de Manso,

¿No hablábamos—turiferario Cintora—de obscurantistas y faltos de «facultades enaltecedoras»?

Pues hete aquí que el ignorante dió una lección al «sabio» y el incorrecto al... ¡descocado, caramba!

*Resumen:* Los frailes saben «un rato largo» de educación y... ¡a veces dan baños! Vamos al fondo.

El prior dice en su carta que los datos (sobre si Manso chupó o no del Convento) recogidos «no son del todo claros», pero que «ateniéndose sinceramente» a lo manifestado por «su amigo» (el amigo de Manso) declara que ni él, ni su familia recibió nada de los frailes.

Respetamos el testimonio del prior, pero dejamos a la consideración del lector los anteriores subrayados...

También queremos apuntar otro dato que consta en la carta publicada en el periódico del señor de la horquilla, escrita por el Prior de los Dominicos: «Usted venía a pasear a menudo con el P. Matías» muy ducho en el idioma francés, lengua que también domina el señor Manso.

¡Hay concomitancias delatoras!

¡Y esto sin meternos en «profundidades materiales» que queremos silenciar!

Y vamos con la apostilla, que, a juzgar por el estilo, es del Director.

Querido Manso: No se mate en rectificar conceptos, porque a lo mejor estropea el bollo, ni amenace con tribunales, porque eso no nos asusta. Cuando nosotros lanzamos

Ni con cien millones más en el presupuesto [se realizaría la obra educadora de las corporaciones.

Estos son los holgazanes y los que arruinan al Estado.

La escuela única es la mejor... porque es la única.

acusaciones tenemos pruebas. La de ahora está viva en un subordinado de la Casa que dirige usted y que si ya no ha salido a la palestra literaria es... porque no queremos.

[Sobre lo de «periodistas de la mentira» no hacemos caso ya que los de ese semanario tienen el monopolio. El último ejemplo está palpable en la prensa local rectificando una tendenciosa campaña del quídam, señor Alvarez, publicada en el

papelucho que sirve de babero a Cintora y de estercolero a Biéznobas y de gansadas al Duende. A parte de que no ofende quien quiere. Bastan estas líneas de contestación a la carta del Prior y a la apostilla de usted.

He procurado ser parco y dulce, si ustedes se empeñan en que sea todo lo contrario, estoy dispuesto. A sus órdenes.

ROBESPIERRE.

## Cayatazo histórico

No es nueva en el mundo cristiano la lucha entre la Iglesia y los poderes constituídos. El Estado, enemigo antes de la Iglesia, al convivir con ella conservó la tendencia a esclavizarla.

Nunca faltaron perseguidores más o menos embozados que quisieron hacerla instrumento de su ambición u objeto de sus iras.

¡Es tan difícil a los poderes bajar la cabeza ante la justicia! Pero la Iglesia ha luchado y vencido a todos los malvados del orbe durante veinte siglos.

Obispos hubo que manejaron el simbólico cayado, sin temores ni desmayos, asentándolo en las espaldas augustas del tirano, como San Hilario de Poitiers en las de Constancio, emperador arriano.

Aún dura el eco del estacazo.

Véase en este espacio el perseguido clero español.

«Ya es tiempo de hablar; porque ha pasado el tiempo de callar. Demos la vida por las ovejas, porque han entrado los ladrones y el león ruge dando vueltas. Corramos al martirio. Presentémonos ante los jueces y potestades por la gloria de Cristo... No temamos al que puede matar el cuerpo, pero no el alma. Muramos con Cristo para reinar con Cristo. Porque callar por más tiempo no sería moaceración, sino miedo; y no hay menos peligro en callar siempre, que en no callar jamás...

«¡Ay! ¡Ojalá, oh Dios Omnipotente, Criador de todas las cosas y Padre de Nuestro Unico Señor Jesucristo, me hubieras concedido hacer esta confesión de tí y de su Hijo Unigénito en los tiempos de Nerón o de Decio! Con la gracia de mi Señor y Dios tu Hijo Jesucristo, animado por el Espíritu Santo no hubiera temido

el ecúleo, ni hubiera huído del fuego ni hubiera evitado la cruz y el rompimiento de mis piernas... Felizmente entonces hubiera luchado contra enemigos declarados que, al instante a apostar con tormentos a hierro y fuego, manifestarían a todo el mundo que eran perseguidores... Pelearíamos abiertamente y con confianza contra hombres que negaban, que atormentaban, que degollaban; y vuestros pueblos, Dios mío, nos acompañarían a nosotros como a sus jefes a cumplir el deber de confesaros, persuadidos de que había persecución pública.

«Mas ahora, luchamos con un perseguidor que engaña, con un enemigo que acaricia, que no azota las espaldas, sino pasa la mano por el lomo (*ventrem palpat*); para que nos condenemos no hiere los costados, sino que roba el corazón; no corta la cabeza con acero, sino que mata el alma con oro; no amenaza en pú-

—Ahora iremos bien. Los protestantes se agitan. Hemos de exigir la libertad de cultos. No podemos vivir bajo esta tiranía.

—¿Y qué religión profesa usted?

—Ninguna.

—Entonces ¿por qué quiere la libertad de cultos?

—Qué pregunta más inocente... ¿no lo comprendes? Para combatir a los católicos.

blico con la hoguera, sino que prepara ocultamente el infierno. No lucha para no verse vencido, sino adula para dominar. Confiesa a Cristo para negarle.

«Algunos quizá me juzgarán temerario porque llamo Anticristo a Constancio. Pero quien crea que lo que hago es petulancia y no constancia, acuérdesse que Juan dijo a Herodes: *No te es lícito hacer eso...* No es esto temeridad, sino fe; no es inconsideración, sino razón; no es furor, sino confianza... ¡Oh Constancio! en muchas cosas te pareces a Nerón, a Decio y Maximiano; pero te voy a decir lo que es propio y exclusivo tuyo. Te finges cristiano, y eres un nuevo enemigo de Cristo. Estás inventando nuevas fórmulas de fe, viviendo contra la fe...»

Así habló un pobre Obispo a todo un emperador y ¿qué resultó?

Que el Obispo fué perseguido, pero al emperador y a su herejía se los llevó la trampa.

QUEDA EL RABO POR DESOLLAR

### El último eco de Palencia

No sólo fué el histórico día de Palencia, el triunfo de la opinión sensata, serena y educada de la Nación; no fué sólo el día del asentamiento razonado del principio revisionista, fué un día de victoria de los católicos que fortalecieron su espíritu para la lucha por la religión, y fué un día solemne para la reivindicación justísima de la primera figura que encarnaba la representación legítima de la Iglesia española, figura escarnecida y perseguida por los enemigos de Cristo.

La unanimidad en los vivas y el entusiasmo en los aplausos tributados al Cardenal Segura, bien a las claras demostraban, de un lado, la adhesión a la persona, y de otro, la censura a quien aprovechándose de una autoridad—que pudiera ser discutible—sobrepuso a la obligación de todo gobernante los personalismos de refinadas insidias, dictadas en los mismos lugares donde se fragua la Constitución; *las logias masónicas.*

**No es lo mismo ser socio de AFER que suscriptor de DEFENSA. Todos los socios de AFER deben ser suscriptores de DEFENSA. Todos los suscriptores de DEFENSA se harán socios de AFER.**

# Panorama de la quincena

## RELIGION

El conde de Santa María de Pomar, en la Asamblea de las Asociaciones Católicas de Padres de familia celebrada recientemente en Madrid, ha dicho entre otras sustanciosas cosas: «No hay que desviarse de lo que es la característica del combate que nos proponemos. A la escuela hay que oponer la escuela; a la Prensa antirreligiosa, la religiosa; al instrumento para el mal, el instrumento para el bien; a la irreligión, la Religión».

Y aunque cronológicamente la citada Asamblea, no debía ocupar el primer lugar de estos comentarios, las palabras transcritas parece como si hubiesen servido para dar el tono de la actividad católica en esta última quincena.

A la provocación, al insulto, a la calumnia, a la arbitrariedad, se responde con la conferencia, con el triduo, con la divulgación de las verdades, pero todo con corrección, serenamente y uniendo cada vez más a los que profesamos las mismas ideas.

Y parece como si paralelamente se fuesen desarrollando los acontecimientos para darnos la razón de lo antes apuntado.

Así, a las cobardes agresiones a sacerdotes en Barcelona, Vigo, que culmina en el vil atentado contra los señores Zamalloa e Inchaurrega, que ocasionó la muerte de éste, se responde con una imponente manifestación de duelo en sus funerales y entierro.

Si en Orihuela, su señor Alcalde, ignorando la Ley Municipal, se permite salirse de sus atribuciones suspendiendo una tanda de ejercicios espirituales, diez mil ejercitantes se reúnen en Montserrat, bajo el manto de Nuestra Señora, en una formidable Diada de ejercicios espirituales.

No importa que la obra, llamémosla así: A. M. D. G. del plúmbeo Sr. Pérez de Ayala, llevarla a la escena, sea en haz de mentiras contra la ínclita Compañía de Jesús; suavemente se alza contra ella la Pastoral del Obispo de Tarazona, lamentando que la obra cultural, la obra social y de caridad, que en el famoso Monasterio de Veruela en dicha ciudad y el de San Francisco Javier, en Tudela, tengan que cesar.

Tampoco importa que los bien conocidos en el mundo de las Letras, humanistas de Veruela, se vean obligados a suspender la publicación de su monumental edición crítica de las obras de Fray Luis de León. ¡Fuera, es un fraile! ¡Si fuesen unos «ripios» de Luis de Tapia!

Finalmente, para rogar que no se lleve a efecto la disolución de los jesuitas, las Congregaciones Marianas Salmantinas organizaron un triduo a San Ignacio muy solemne y concurrido.

Al error hay que oponer la verdad, y así lo han entendido la Federación de Estudiantes Católicos, organizador de un Cursillo acerca de palpitantes cuestiones, en el que hasta ahora han tomado parte D. Teodoro Andrés Marcos y D. Aniceto de Castro Albarrán, disertando sobre «El matrimonio», y D. José Cimas Leal, sobre «La libertad de enseñanza».

Gran actividad ha desarrollado también la Asociación Femenina de Educación Ciudadana, organizando conferencias de las que hasta ahora han tenido lugar la de don José M.<sup>a</sup> Lamamié de Clairac, sobre «El Socialismo», y el Sr. Cimas Leal, sobre «El trabajo de la mujer», no pudiendo el Sr. Gil Robles llevar a efecto la que se anunció, por suspenderse por orden superior.

Por último, el Nuncio de Su Santidad ha intervenido en tres cuestiones directamente relacionadas con el Catolicismo español.

## POLITICA

Parece que el fin próximo de la discusión en las Cortes de la Constitución, ha despertado las apetencias del Poder de tal manera, que los acontecimientos políticos se han sucedido en esta quincena; muchos de los cuales merecen, aunque breve, un comentario.

La situación política se polariza en estos dos sentidos: persecución de las derechas y posibilidades de un Gobierno socialista.

Las dos cosas íntimamente enlazadas.

Después del grandioso éxito del mitin de Palencia y para no dar lugar a la hecatombe que sucedería si se organizaba un movimiento de derechas, como se dijo en Madrid, ni llegar al exterminio, como se afirmó en una cabeza de partido judicial muy cerca de la capital y que parece ser se llama Peñaranda, fué suspendida, por orden superior, la campaña revisionista.

Y como este movimiento, esta organización de derechas, acierta con un hombre, con un símbolo, que es Gil Robles, a éste no se le ha permitido volver a usar de su mágica palabra, enardecedora de multitudes.

Es que un movimiento de derechas ahora, no va contra la República, sino contra el Socialismo, que niega la Religión, la Familia y la Propiedad, y sabe que el Catolicismo le combate, pues ya Bebel, nada menos que en 1893: «La democracia socialista tiene un solo adversario, que es el Catolicismo»; pues esto es preciso marcarlo bien para que se entere la gente, que el Socialismo es esencialmente antirreligioso y que si en el Congreso de La Haya se dejó la Religión a propuesta de Liebnick fué «para engañar a los gañanes y confundir a los campesinos».

El predominio, sino socialista, por lo menos, socializante, motiva este confinamiento espiritual y material de las derechas españolas.

Después del enérgico lavado de ropa sucia en el asunto March-Iglesias-Guerra del Río, las relaciones entre las minorías radical y socialista, las más importantes del Parlamento, se han entibado muchísimo a consecuencia de un suelto publicado en «El Socialista», que es donde comienza el intenso movimiento, propugnando la formación de un Gobierno netamente socialista. Como el único medio de cerrar la puerta a la inevitable solución Lerroux, y que han culminado en las trascendentales declaraciones del Sr. Largo Caballero, que la Prensa diaria ha divulgado y comentado.

De aquí viene la discusión de si estas Cortes han de continuar o no, de cuál es la amplitud de lo que se entiende por leyes complementarias de la Constitución, aunque estas opiniones se resumirán en una, y bien se ve cuál será ante el aldabonazo de las elecciones parciales para concejales en El Escorial y Malayón, para Fiscal Municipal en Moral de Calatrava, y para Diputados a Cortes en Logroño.

El socialismo y el extremismo han quedado al margen.

La lección debe ser aprovechable por los que en sus manos tienen la formación de una buena y verdadera unión de derechas.

En estos comentarios hemos de ocuparnos brevemente, y bien a pesar nuestro, del Sr. Pérez Madrigal, por desgracia bien conocido y no por una labor fundamental precisamente.

Ha hecho «sensacionales» declaraciones... naturalmente vacías de sentido.

De ellos interesa recoger el por qué de su animadversión hacia Gil Robles. La razón es que Gil Robles es insincero, porque no concibe el señor Pérez, que con la cultura y la juventud del primero se puedan defender unas doctrinas tan anticuadas. La Religión y la

Una de ellos es protestar respetuosa, pero enérgicamente, de la disposición gubernativa, sustrayendo a los tribunales eclesiásticos jurisdicción sobre pleitos de divorcios.

Otra reclamación, negada, sobre la procedencia de que se le diese vista en el expediente incoado contra el que fué Obispo de Vitoria, Dr. Múgica, y una gestión para que sea devuelta al Seminario de Comillas la Biblioteca, que ante el temor de los incendios de conventos y dada su riqueza e importancia, fué depositada en domicilio particular, de donde se incautaron las autoridades.

Por cierto que para este traslado, hubo que solicitar el dictamen de las autoridades locales.

¡Pero si todavía hay propiedad particular!

Sin proponérselo las dos personalidades que encabezan y cierran esta información, coinciden en marcar la verdadera orientación a los católicos. Acción, legalmente, respetuosamente, pero acción.

En Salamanca aún queda mucho que hacer, pero esto será objeto de otra crónica.

Familia son problemas anticuados. Para el señor Pérez, sí; la Religión es un peso, es un freno para no hacer muchas cosas que a muchos Pérez españoles les cuesta trabajo suprimir. Y la familia, la familia... es un estorbo. Pero para mucha gente, afortunadamente todavía, no. Es cuestión de anteojos, señor Pérez.

La indisciplina social continúa como en anteriores quincenas registrábamos, y prueba de ello ha sido, aunque ya parece felizmente terminado, el lamentable espectáculo de los maestros cursillistas, los educadores del mañana, en muchas ciudades apostrofando y maltratando a señoritas, y luchando con los agentes de la autoridad.

Resta una nota histórica; se ha convertido en Ley el dictamen de la Comisión de Responsabilidades contra D. Alfonso de Borbón.

De su trascendencia histórica, de su aspecto jurídico y de otras cosas, hablaremos en nuestro número del mes de Junio de 1932. Ahora nos es imposible.—H. P.

## \* DE AQUI Y DE ALLA \*

### NOS DEJARON EN PAZ

Leyendo el último número de nuestro contrincante marxista, vemos con verdadero sentimiento, que nos dejan en paz. Lo cogieron con gran calor, pero lo han dejado a raja tabla. Arrancada de potro andaluz y parada de burro manchego. Estaban acostumbrados a gallear en el muladar del chinchorreo politiquero ciudadano con groserías o con memeces. Nos recibieron coceando, pero cuando vieron que éramos aguijón cesaron en su empeño.

Muy bien. Así podremos hacer ambos más labor constructiva, de la que nunca se preocupó el caro colega.

Por de pronto, y merced a la rozagante y áurea pluma de Higinio (¡el pobre!), nos hemos enterado de «lo que es el socialismo».

### LA «BICHA»

La bicha de los socialistas son las elecciones. Se las nombras y tocan hierro. ¿Por qué las temerán tanto? Si son la mayoría. Si los radicales están putrefactos. Si no hay católicos en España. Y si miramos a nuestra provincia, tienen 20.000 afiliados, sin contar las afiliadas; sus asociaciones crecen como la espuma. ¿Por qué, pues, ese temor?

### LARGO ECHA EL PERRO

¿Ustedes pueden concebir posición más insensata, más chabacana y más «chula» que la del ministro del trabajo? Cualquiera descubre bajo esa costra de petrolero revolucionario al antiguo consejero de Estado de nombramiento dictatorial. Hasta nos amenaza con una guerra civil. Es la tapadera de su ineptitud, de su fracaso, del fracaso de todo un sistema que sólo ha sabido destruir. Desgraciada la nación

que no sepa sacudirse esta peste de ladillas.

### RECOGIDA DE ARMAS

¿Por qué se prohíbe sistemáticamente la tenencia de armas a las personas decentes?

Porque la seguridad nacional, la persona, la propiedad, tienen la garantía de su existencia en el ejército, la guardia civil, la policía, etc.

Según eso, como los servicios de incendios están garantizados por el municipio, deben suprimirse igualmente los extintores que posean los particulares.

### A PROPÓSITO

Al día siguiente de expirar el plazo de la entrega, era público en Salamanca que los ciudadanos de primera, señores Maura y Galarza, cazaban, o iban a cazar en una dehesa de la provincia. Suponemos que no sería con venablo, jabalina, o farol y cencerro.

Pero, ¿quién mete mano a esta pareja? Como no sea el propio Azaña...

### ¡ESOS RICOS...!

Siguen sin percatarse que están sobre un volcán. Cuando afligidos por la desgracia pedíamos una mirada de conmiseración y un tantico de actividad en defensa de la religión, huían cobardemente, o cerraban sus oídos... y sus bolsillos. Cuando ven amenazada su propiedad acuden a los católicos, ellos que han sido la causa de que se nos calumnie vilmente. Pues bien, sepan que las doctrinas católicas van más allá que las socialistas. El día que los católicos logren un número considerable de diputados (¡¡que nunca han tenido!!) se impondrán como leyes los preceptos de las encíclicas. ¡Tomaos la molestia de leerlas!

### EL COMLOT MONARQUICO

El terrible e inaudito complot monárquico de la iglesia de la Concepción, de Madrid, ahora resulta que no es monárquico, sino católico-político. (¡¡...!!). Hasta la saciedad se ha demostrado la fantasía policiaca del señor Galarza, juez, testigo, acusador y verdugo. Este señor va a descubrir complots, hasta en la sopa. Sus actividades están resultando más ridículas que cazar codornices con cornetín de pistón.

### DOS PUNTOS...

Dos puntos vamos a recoger aquí, bien entendido que no nos referimos a las personas:

1.º Manso, protegido por la Guardia civil para dar un mitin en Vitigudino, habla en sentido más conservador que Maura. ¡Oh, el poder acomodaticio de este camaleón político!

2.º ¿Prieto Carrasco, gobernador de Salamanca? ¡Cáscaras! ¿Qué hemos hecho nosotros para cargar con esta exuberancia anatómica.

### COEDUCACION

La descabellada, cuanto bestial disposición sobre la coeducación de los aspirantes al Magisterio, ya es una realidad.

Los dos locales de nuestra ciudad resultan insuficientes. ¿Separación de sexos? ¡Nunca! Dos cursos a uno y dos al otro. Mezcla, confusión, hacinaamiento, plasta: ¡si es ese el espíritu del ministro!

Dentro de poco, tendremos en nuestras Normales, al igual que en Alemania, un bonito porcentaje de señoritas sifitíticas.

¿Lo ois, padres, que a trueque de un misero aprobado, ponéis en batalla el pudor de vuestras hijas?

### EL TÍO TRABUCO.